
یقول الدكتور ابراھیم الفقي: الخلل لیس بجسدي ولكنھ بقلبي، فحینما أقف للعمل بالساعات الطویلة فإن جسدي    
لیس  قلبي  لكنّ  أقف وأصلي،  أن  قادرعلى  أنّ جسدي  الصلاة، مع  السور لأنھي  أقرأ قصار  یتحمل، وحینما أصلي 

بقادر،الخلل لیس بجسدي ولكنھ بقلبي.
كم مرة سھرت على أتفھ الأمور، ویمكنني قیام اللیل ولكن قلبي لا یستطیع، لأنھ نام من إرھاق السھر، وكم أیقظت    
أبنائي للمدرسة مبكرًا طوال مسیرتھم الدراسیة، وفشلت بأن أوقظھم لصلاة الفجر، بل وقد فشلت في إیقاظ نفسي، 

فالخلل لیس بجسدي ولكنھ بقلبي.
إن مشكلتي لیست أني لا أستطیع الاستیقاظ مبكرًا، بل إن قلبي فیھ خلل، فھو لا یصحو � ولكنھ یصحو لأمور الدنیا،    
الدنیا وقیل وقال، وأعجزعن  أخبار  الطوال لأطّلع على  الساعات  أنا أجلس  قلبي؟؟!! ھا  أعالج  آه!! كیف  آه وألف 

الجلوس نصف ساعة لقراءة القرآن. 
لأِمُُتحن بمادة  أني في طریقي للامتحان قد أموت  حینما أحفظ دروسي جیدا وأذھب للامتحان لأنجح بھ، وأنسى    
أجد وقتاً لأستحم وآكل وأعمل  ألا وھي طاعة الله، وحینما  أجلھا  خُلقت من  بھا طوال حیاتي، وقد  أخرى، قصرت 
وأدرس وأتحدث وأضحك؛ فإن العلة لیست بأني لا أجد وقتاً للطاعات ولكن قلبي الخرب لا یمتلك وقتاً لیفكر بالطاعات.
المشكلة لیست أننا لا نستطیع، فا� لا یكلفنا إلا بما نستطیع، لكن قلوبنا لا تستطیع، لأن تعلقنا بالحیاة والدوران    
حول مطالب أجسادنا قد أفسد قلوبنا، وحتى تصلح لا بد من إعادة التناغم بین إیمان القلب وعمل الجوارح، والقلب 

مضغة إذا صلحت صلح الجسد كلھ.
ولإصلاح القلوب لابد من التوبة أولا والثبات علیھا، وإعمارھا بالتقوى والبعد عن الذنوب، وغسلھا بدموع الندم،    
واستحضار المعبود، وتلمس أحسن المقصد؟ فلیس كل مصلٍ متعبد، ولا كل صائمٍ بزاھد، ولا كل باكٍ بخاشع، ولا كل 

متصوفٍ بصاف.  
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الخلل ليس بجسدي ولكن

حديث شريف

  00962792365542 لمن یرغب بأن تصلھ النشرة یرجى التكرّم بإرسال رسالة على تطبیق الواتس اب للرقم 

ُ عَلیَْھِ وَسَلَّمَ: "إنَّ مِن أحبِكّم إليَّ وأقربِكُم منيِّ مجلسًا یومَ القیامةِ أحاسنكَُم أخلاقاً، وإنَّ مِن  ِ صَلَّى �َّ قاَلَ رَسُولُ �َّ   
ِ، قد علِمنا الثَّرثارینَ  أبغضِكُم إليَّ وأبعدِكُم منيِّ یومَ القیامةِ الثَّرثارونَ والمتشدِّقونَ والمتفیَھِقونَ، قالوا: یا رسولَ �َّ

والمتشدِّقینَ فما المتفیَھقونَ؟ قالَ: المتكََبرِّونَ".

هل هذا هو الزمان المقصود؟؟!

یقول علي بن أبي طالب رضي الله عنھ: "یأتي على الناس زمان لا یبقى فیھ من الإسلام إلا اسمھ، ولا من القرآن إلا    
رسمھ، مساجدھم عامرة وھي خراب من الھدى، علماؤھم شر مَنْ تحت أدیم السماء، مِنْ عندھم تخرج الفتنة وفیھم 

تعود ".


